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“抵达故乡,我即胜利”

杨园媛

“抵达故乡，我即胜利”，叶赛宁曾经说过这样的话，不
管你是荣归故里，还是追寻万千世界，村落在漫长的历史变
迁中，传承着文化延续；不论你是在这块土地坚守着，还是
留恋现代都市，我们的村落依旧在那里，有些在风雨中漂
泊，有些成为了旅游景点，有的还在等待村民回归。

乡音

清华大学建筑学院李华东教授说，中国村落，千村千
貌，对它的保护也十分复杂和严峻。中国现在的城市化率约
60%，同时，还有更多人口从村落进入城市。有的村落发展
滞后，人们出去打工，空心化导致村落衰败；有的村落在交
通便捷、经济增长较快的地区，遭到了过度建设和开发的冲
击与破坏。

然而，走得出故乡，却抛不开乡音，从地理位置上说，村
落，那只是一个方向和名字，人们在享受着现代都市生活便
利的同时，你无法说服自己，只是暂住在大城市里的异乡
人。戴家山村是桐庐莪山畲族乡最偏远的民族村，也是杭州
地区畲族人口集聚度较高的民族村之一。

28岁的雷树冰是畲族人，从小跟着爷爷奶奶长大的他
不仅会唱畲歌，还会烧一手好吃的“畲族私房菜”，如今他在
山上的高端民宿当了一位“管家”，其间为了不让畲歌失去
传承，他到处向村里的畲族老人学唱畲歌。

为了欢迎来店里旅游或住宿的人，小雷都会拿起吉他，
为他们唱一首自己创作的畲歌。哪怕时间过去，故乡远离，
听一听这乡音，也能抚慰自己对土地和故乡的一份情意。

湖南侗族的杨团花也因为想家，想家乡的歌声，她从城
市打工的流水线上回来了。她回忆说，小时候爸爸背着她在
田野里劳作，树枝上停留的鸟儿在鸣叫，她就跟着鸟儿叫；
田间的青蛙在唱歌，她就学着青蛙鸣；山上的蟋蟀在啾啾，
她也跟着学。用她的话说，大自然就是她的音乐老师，这种
天籁的启蒙，让她从小就因为侗歌而赢得了掌声。

方言是“地域的神味”，它传承千年，每一个地方都有自
己独特的方言。民国时期的中国现代语言学家刘复就说过，
最方便从故乡带走的，便是乡音了；走得出故乡，却抛不开
乡音。

可惜，村落在迅速的衰败，很多人都向往大城市，杨团
花离开了家乡，在广东深圳的生产流水线上一站就站了八
年。踏不上故土，见不到亲人，听一听乡音也是能抚慰乡愁
的，漂泊的人，把异乡当成了自己的家乡。

乡音，是故土和祖先共同留给后代子孙的另一片家园，
当听说在自己的家乡湖南通道县要成立万佛山侗寨艺术团
的时候，作为“侗族琵琶歌”代表性传承人的杨团花结束了
八年的漂泊，回到了自己的家乡，成为了艺术团的主持人和
副团长，在她带领下的艺术团，把侗歌唱到了上海、北京乃
至世界的大舞台。

作家王朔曾在《动物凶猛》中写道：“我羡慕那些来自乡
村的人，在他们的记忆里总有一个回味无穷的故乡，尽管这
故乡其实可能是个贫困凋敝毫无诗意的僻壤。”在侗族，流
传着这样一句话，“饭养身来，歌养心”，杨团花在外打工的
那几年，她总是会不断和别人说起自己的家乡，想家的时候
就唱歌，唱家乡的侗歌，唱小时候的歌，唱情歌、唱相思的
歌。

祠堂

江西省宜春市高安县邹梅村是南宋邹姓家族与梅氏家
族合并起来的一个自然村，由于年久失修，很多建筑和祠堂
都已经破败不堪，村里的邹氏宗祠是这里最神圣的建筑，也
是逢年节庆、嫁娶、庆典、祭祀的场所。据村民告诉我们，碑
文记载，那是南宋年间建的祠堂，那个保留下来的祠堂已经
翻新了三四次。

邹卫国是一位 80 后的村委会主任，他说：“村里面要发
展，要有人才，我们现在整个村风、民风都不是很好，思想倒
了，村里面的小孩天天就是玩，不知道学习、锻炼，都忘记
了。”

祠堂，是家族乃至村落的精神支柱和行为规范的场所，
凝聚着历史记忆。随着社会发展，乡村生活富裕了，村子里
的人首先想到的是给祠堂添砖加瓦。以村落的地形为依据，
新祠堂在老祠堂的原址建造起来，可是有着一千多年的老
祠堂该何去何从呢？

邹主任十几年前在城里经营着小买卖的商铺，已经离
开村落好些年了，这几年，随着两个孩子的逐渐长大，他希
望自己的孩子依旧留存着老家的记忆，于是，他回来竞选了
村主任，他要带着村民们重新保护自己的村落。

上任第一件事，邹卫国就要修建祠堂，把这个精神支柱
立起来，传统就不会远离。他几次召集大伙来商量建设祠堂
的事情，“以前我们的祖先，就有这种传统，从文习武、敬老，
但一度好像慢慢都遗失了，我们就要重新把它寻找回来。”

邹卫国说，“当时我就这样想，如果是我的儿子或者孙
子，到时候看以前的祠堂是怎么样的，最起码我们以前祠堂
柱子是怎么怎么大，现在看得到一点点，还有一点传承。”经
过村民们的多次商量，他们决定新祠堂在老祠堂的位置建
起来，但老祠堂不拆保留下来，就是把它移到新的位置上。

可是要搬动一个祠堂，并不是一件轻松的事情，村子里
的人被召集起来，坐在一起商议搬移宗族祠堂，大家都来出
点子，有人说用起重机、大吊车等现代重型机械设备来移动
宗祠，有人说拆掉再拼搭起来，一时间大家都沸腾了。邹主
任说：“后来经过论证了，都怕散架，最后村里的邹老师讲，
就抬过去，把老宗祠整个抬到新的位置上，一下子大家就觉

得好。”
像很多现代社会发展的空心村一样，邹梅村有劳动能

力的人都涌到了城市里打工，除了老人和孩子，很少有年轻
人了。为了抬宗祠，村主任一家一家打电话，让外出打工的
壮劳力都回来出一份力。电话才打出，第二天一早，村子出
现了很多年轻人。

听说要平移老祠堂，需要抬柱子的人，邹梅村的村民都
放下了手上的活，纷纷返乡，都打算在抬祠堂的时候出把
力，在他们的心里，能在村子里抬宗祠，那是光宗耀祖的事
情，多少年没在一起聚了，这次都要回来抬祠堂，大家又团
结又好。

村民们打算，这个祠堂就作为下一代小孩学习的地方、
锻炼身体的地方、敬仰自己祖宗的地方，村民们都不想把它
拆掉，于是“平移老祠堂”成了村子里的大新闻了。

2017 年 5 月 30 日，许久没有热闹的村子一下子沸腾
了，老祠堂里聚满了上百人。老祠堂掀去了青瓦，大梁挂上
了红飘带，村民们各个腰系红带，一起喊着口号。

为完整保留祖先的建筑古迹，整个木结构框架的祠堂，
在村民的齐力协作下，整体抬起平移了 55 米，被安放在了
新的地址上。

村民告诉我们，现在的人都在外面，交流比较少，通过
重修祠堂，把我们凝聚在一起，祠堂就可以供后人瞻仰了。
“我们新的祠堂赋予它新的生命，我们的老祠堂既是祭祀的
地方也方便老百姓聚会，是凝聚人心、留住中国传统基因的
地方，要发挥它更大的作用。”

地图

纵使时光逝去、物是人非，但总有一份念想，让人不能
释怀。在美国，有一位近 90岁的老人叫郑雷孙，他凭着儿时
故乡的记忆，于 2005 年到 2013 年近 9 年时间里，绘制了一
幅故乡宁波慈城的地图：《旧时故乡图》。

对中国人来说，无论是功成名就、衣锦还乡，还是漂泊
多年、叶落归根，能够回到故乡，总是中国人传统理念中最
圆满的人生了。“如果我老了，不能陪儿女回家乡，这图，算
是我送给他们的礼物。有一天，他们能拿着这幅图，追根溯
源找到故乡的根。”

这幅《旧时故乡图》，展现的是老人记忆中 20世纪 30
年代慈城模样，当年小城的街坊巷陌、老家的年糕糍粑曾无
数次在郑先生离开家乡的日子里反复闪现在脑海中。郑雷
孙曾在慈湖中学读书，在这里留下了最天真无忧的时光，只
是，1939 年后，战火四起，郑先生一家为了避难而离开家
乡，这一别就是 70 年。

郑雷孙后来到了台湾生活，最后又定居在美国。那些
年，老人走了很多地方，看了很多美景，但在他看来，再乐不
思蜀的地方都比不过自己的故乡。老人当时已经患有白内
障，视力不能聚焦，最后还被查出患有癌症，在人生最后的
日子里，他虽然没法亲自回到故乡再看一看，但还是把这个
念想投注在了《旧时故乡图》这个地图中，一笔一画，一桥一
巷，绘制的每个点都带着他回到儿时记忆的美好和幸福。

钱文华是《古镇慈城》杂志的负责人，从 2001 年创刊到
现在，每一期都刊登文章介绍慈城的历史和现状，里面配了
很多的地图和照片资料。后来，郑雷孙找到钱文华，想请他
帮忙提供绘画的地理信息，在绘制的十年时间里，美国和慈
城之间的往来信件有一大摞。

钱文华告诉我们，郑雷孙老人当时画这个地图的时候
身体每况愈下，特别是 2012 年到 2013 年这两年时间里，癌
细胞已经折磨得他无法正常坐立，在女儿的帮助下，他每天
都要趴在地上描摹。这幅地图高度有两米四，是由五十几块
图一块块拼接起来的，每一块都有数字编码，这样组成了一
幅完整的地图。

郑先生希望在他有生之年，把这份思念的礼物带回到
故乡去。除了聊以慰藉思乡之情外，还有另一层原因，他希
望自己的后代不要忘记故乡，自己的根。这是 2013 年郑雷
孙生前和钱文华最后一次通电话的时候说的，他想把这幅
地图留在故乡，放在合适的地方与其他人分享。

慈城，故乡，是多少人一直在追忆的地方。2014 年，郑
雷孙老人在美国去世，最终还是没能回到慈城；但是他的女
儿拿着这幅手绘地图漂洋过海，终于在一个晴空万里的日
子里，登上百美山的山头瞭望到了父亲故乡的美丽景色，也
把慈城新的容颜纳入了眼底。

建筑

2017 年 7 月的暑假，浙江省金华市的寺平村迎来了
20 多位中国和法国的志愿者，他们这次是来参加“阮仪三
建筑遗产保护志愿者工作营”的。在开营仪式上，志愿者们
正式地向修缮工程的老师傅们拜师，十一位志愿者被分为
轩梁制作、窗扇制作、三合土地面、构建雕刻、青瓦铺装、屋

面拆除、柱子制作 7 个小组。
“建筑遗产保护志愿者工作营”是上海阮仪三城市遗

产保护基金会发起的一个面向公众尤其是年轻人的遗产
保护活动，自 2011 年起，阮仪三城市遗产保护基金会与
成立于 1966 年的法国遗产保护志愿者联盟开始在中国
合作举办建筑遗产保护工作营。每年夏天，来自中国和法
国的志愿者将在暑假，分别在福建、贵州、浙江、山西和江
苏等地的古村古镇中，在当地工匠们的指导下进行古建
筑修复。营地的工匠师傅们虽然看上去很普通，却个个身
怀绝技，有着几十年的祖传修补技艺，十多年来，他们奔
走在各乡各村大小古迹的修补路上，用技艺默默守护着
那些百年文物古迹。

阮仪三说：“这些保护工作营每个营都是这样，我们
去做的时候，村里的人都说来了一帮外乡人，来了一帮学
生，帮我们修房子，就都来看热闹。看着看着，大多数村子
的人，都自己也参加进来了，还告诉我，我那里有个房子
也很好，你们来帮我们看看，也可以帮我来修啊。”这种志
愿者行动帮当地的老百姓增强了对古建筑保护的认识。

“我们说留住乡愁，留住乡愁，你有乡，你才能有愁，”
阮先生说，“乡都没有了，哪里来的愁？所以我们的责任，
就要留住这些乡的物质遗产的存在。”

金华的古村落属于徽派建筑，正值炎炎夏日，那里的
地表温度接近 40 摄氏度，4 个修缮队的师傅各带着 3 个
徒弟，对其顺堂正式开展修复工作。

22岁的刘雪是来自河南大学大四的学生，她在参加
这次志愿者保护营时告诉我们，她说在自己小时候，就知
道这些东西是好东西，是美的东西，要去保护，但是并不
知道该怎么做，直到来参加志愿者夏令营的两个月前，她
在开封古城里边住，亲眼看到一座民居被推倒，当时她内
心感触特别大，甚至想要流眼泪，因为那些东西，一旦没
有了，就不能再复制了。即便是那些砖重新垒起来，它也
不是老样子、老味道了，所以说她对古建筑的感情，其实
还挺深的，但是真的不知道该怎么保护村落、亲近村落。
她说：“我想说因为我本身在开封住，在那里上学，所以说
我想让更多有能力的人，去保护民居，而不是景点的建
筑。”

法国遗产保护志愿者联盟副主席玛丽·布鲁瑟是这
次国际合作的法国专家，当她第一次看到中国村落的时
候，她是非常震惊的，因为它太美丽了，这和他们西方国
家完全不一样。她说：“我在中国领导了很多工作营，我有
一些志愿者是四十岁、五十岁、六十岁这样的年龄，这很
好，这就是工作营的奇妙。”这是不同方式、不同文化、不
同时代的人在一起保护古村落，这就是工作营有魔力的
地方。玛丽女士认为，世界上所有的地方，都是构建在传
统和文化上的，但历史让我们变得不同，传统和文化历史
让这个国家和民族变得让人肃然起敬。

志愿者刘佳桢是大连理工大学的学生，她说：“我看
到我的爷爷奶奶、外公外婆，他们是在瓦舍下面的老房子
里生活，人和人的距离非常近，小时候你和他们生活在一
个厅堂里，能够感受到一家人其乐融融的氛围。在这个古
村落的夏令营里，我重新感受到了那种类似于一家人一
起吃饭，我们必须等每个人到了以后才能开饭，在这样一
个环境下，你会觉得什么都可以慢慢来，不用着急，不用
急匆匆地去赶什么，我们互相等待、互相包容，觉得人和
人之间的关系在这样一种环境中自然而然地得到了缓
和。”

刘佳桢所学的专业虽然是和钢筋混凝土打交道的，
但是在这些用木、用砖、用石雕做的中国古典建筑里面，
有种特别的美感，让她觉得现代建筑里面可能会缺乏这
些特别的美感，但是这些东西是可以一脉传承的，现代建
筑不是凭空冒出来的，他(它)是从古典传承里一点一点
发展过来的。

每一个志愿者都在与村落接触的这段时光里，领略
了中国村落的各种形制、结构和手艺，他们在身体力行
中，感悟到土地对每个人的精神滋养。这种志愿者工作营
的模式，在欧美的遗产保护领域已经开展多年，阮仪三基
金会将这个模式引进国内后，其后的每个夏天，都会有一
群人，和一个古村落相遇，和一座古建筑相遇。

同济大学阮仪三教授，从上世纪 80 年代开始，就“刀
下救平遥”、“誓死保周庄”，被人们称为“古村古城的卫
士”，获得由联合国教科文组织颁发的“2003 年亚太地区
文化遗产和保护杰出成就奖”。

他说，我们经常讲，“摇啊摇，摇到外婆桥，外婆夸我
好宝宝”，这个民谣唱起来很有味道，外婆带你坐在那个
桥上，你的桥要在，你的河要在，就会有船，就会有外婆。
当然慢慢地，外婆年纪大过世了，但是，桥还在，河还在，
这个故事妈妈可以告诉女儿，女儿可以告诉孙女，一代一
代地往下传，假如我们村落的桥没有了，河也没有了，外
婆也没有了，那也没有什么乡愁了。

本报记者王若辰

酒于中国人，不仅仅是一种饮品，更是一
种富于故事性的文化符号。“草圣”张旭醉后
书名篇，“诗仙”李白因酒佳作传，“竹林七贤”
以酒会友明志……

进入现代，围绕着酒有了一个独立的职
业——— 品酒师。品酒师就是专业喝酒的吗？想
当品酒师，是不是必须“千杯不醉”？为什么说
品酒师要练就“最强大脑”？品酒师会被 AI 取
代吗？

这些问题的答案，也许都超乎你所料。

他对酒精过敏，她为工作不

施粉黛

周维军和季方是一对夫妻，同时也是同
事。丈夫周维军是江苏今世缘酒业股份有限
公司勾储中心带班主任，妻子季方是今世缘
酒业研究院副院长。2009 年，两人因今世缘
结缘，成为夫妻。

两人还有一个相同的身份——— 他们都是
国家一级品酒师、白酒国家评委。

周维军的嗅觉和味觉都很灵敏。到超市
挑水果，他不靠手捏、不信“卖相”，靠闻气味
判断好不好吃。平时吃饭，食材是新鲜的还是
放了好几天，是天然的还是添加剂堆出来的，
他也一口就能吃出来。

看来，周维军做品酒师，是入对了行。不
过他说：“我对酒精过敏，酒量不过一两。”

这怎么做品酒师呢？“品酒主要靠闻，不
靠‘干杯’。”周维军解释说，品酒首先闻香，接
下来品尝酒的口感时，每款酒只需摄入 2 毫升，让酒“布满舌面”即
可。

已经是两个孩子妈妈的季方，在哺乳期间依然坚持品酒工作，她
称之为“品尝酒但不喝酒”。“品酒师不能长时间‘离开’酒。”她说，“要
保持对酒的敏锐度，也要跟得上白酒推陈出新的步伐。”

成天跟酒气酒味打交道，夫妻俩却并不“心醉神迷”，而是高度自
律。饮食方面，为了保持味觉的“清醒”和灵敏，夫妻俩一向饮食清淡，
对麻辣等刺激性口味吃得非常少。“我经常拒绝跟哥们儿去撸串。”周
维军无奈地笑着说。

为了保证工作时不“串味”，品酒师不能喷香水，也不能化妆。“因
为化妆品带有香气。同样，香气重的护肤品也不能用。”多年坚守职业
规范，让季方早已习惯素面朝天。

对于品酒师，保持健康俨然是工作要求。比如，品酒师要保持作
息规律，保证充足睡眠，尽量避免生病。感冒或感官状态不佳时，都是
不能品酒的。

“品酒师要为自己的品评结果负责。这也是对市场、对消费者负
责。”季方说。

精准识别上百种味道练就“最强大脑”

时光倒回到 2010 年，周维军正为新一轮白酒国家评委评选“练
兵备战”。

国家级品酒师评选，除了理论考察，最重要的是实操。随便拿来
一杯酒，品酒师要能准确辨别出它属于哪种香型、哪个质量等级、度
数多少等信息。

“备战”时，周维军面前摆着 12 大香型的酒，每种香型又分 5 个
质量等级，也就是有 60种同属白酒却又彼此有些许差别的香味。“这
还是基本功。同一种香型、同一个等级，不同地域也有不同风格，四川
的浓香型和江苏的浓香型都不一样。”周维军说。

这么一“裂变”，就会有上百种相近又相差的味道。“就拿清香型
白酒来说，有大曲清香、麸曲清香、小曲清香等，其实工艺没多大差
别，但用的酒曲不同。有时品尝起来既像这个，又像那个，很容易混
淆。就像当初做高考题似的，这道题答案排除了 C 和 D，但到底是 A
还是 B 啊？”季方形象地说。

而对品酒师的基本要求，就是要能准确分辨出 ABCD。这就要
求品酒师敏锐的味觉、嗅觉和准确的记忆力同时“在线”，练就能区
分、记忆细微差别的“最强大脑”。一一记下各种味道后也不能一劳永
逸，因为市场上的酒在不停地推陈出新、变换口味，品酒师大脑里的
数据库也要时时更新。

“我一天不落地练习，坚持了一年以上。”说起自己练就“最强大
脑”的过程，周维军回忆，当时妻子每天工作之余陪他练习，她倒酒，
他品酒，画面还真有相敬如宾、举案齐眉的感觉。
最终，周维军以江苏省第一名的成绩评上国家级白酒评委，比第

二名高出十几分。在每晚陪丈夫练习品酒的“熏陶”下，季方在 5 年后
举办的新一轮评选中，也评上了国家级白酒评委，“夫妻品酒师”正式
合璧。

像指挥交响乐般创造新口感

品酒师的日常工作，是品评原酒及成品酒，对其进行检验、定级。
当品出不良气味时，品酒师还要判断是哪个环节、哪个工艺出了问题，
也就是分析杂味来源。季方举例：“我们有窖香和窖臭之说。产生窖臭味
可能因为生产环节执行不到位、清洁不到位、窖泥遗漏到酒坯里，等
等。”

“品酒是一项很累人的工作，品一天酒比干一天活感觉还要累。”
季方补充道。

而除了这些职责，周维军还承担一项富有挑战性的工作——— 酒
体设计。酒体设计，即选定几样基酒，按一定比例进行搭配勾调，形成
具有新风味的酒体。不同于酒精勾兑出来的非粮食酒，酒体设计通过
不同香型、不同等级白酒的组合、配比，实现新的酒体风味设计方案，
为消费者提供新的、个性化的产品。

说来容易做来难。周维军反复念叨着他的老师，中国首席白酒品
酒师、今世缘酒业副董事长吴建峰的话：勾调环节，非常体现品酒师
对酒的理解，就像指挥一场交响乐。

“酒体设计是品酒师创新创造的舞台，但也不好‘表演’，对品酒师
的能力素质要求很高。”周维军说。

年轻人群逐渐成为市场的消费生力军，白酒口味有没有什么调整
和变化？“我们在做不同香型白酒的组合，让白酒口味趋于醇甜、淡雅、
柔和，减弱过去白酒的浓厚感。”周维军说。“酒的度数方面，也趋于低度
化。”季方补充道。

“站在品酒师的角度，我觉得酒厂的核心竞争力是酒的高品质。
而品酒师的核心竞争力，是勾调出高标准、高适应度、高价值的新酒
体，并能够引领消费者的饮酒需求。”周维军说。

2011 年，今世缘酒业与哈工大、江南大学合作，对浓香型白酒生
产线进行机械化改造升级，浓香型白酒生产逐步实现了机械化、智能
化。

那么 AI时代，还会有品酒师这个行当吗？听到这个问题，周维
军脱口而答：有。季方在一旁点头赞同。周维军认为，视觉、听觉可以
由 AI 代为感知，但嗅觉和味觉太复杂，太难于描述，很难被替代。
“AI 可能能‘闻’出甲醛超标，但让它对白酒作出感官评价？恐怕还有
很长的路要走。”周维军说。
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不管你是荣归故里，还是追

寻万千世界，村落在漫长的历史

变迁中，传承着文化延续；不论你

是在这块土地坚守着，还是留恋

现代都市，我们的村落依旧在那

里，有些在风雨中漂泊，有些成了

旅游景点，有的还在等待村民回
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▲湖南万佛山侗族艺术团的杨团花走在乡村田野间。
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